

# España, octavo país avanzado donde más cae el salario real desde el Covid

**INFORME 'PERSPECTIVAS DEL EMPLEO 2024' /** La capacidad de compra de los sueldos es inferior a la de hace cinco años en 16 países, entre ellos España, donde es un 2,5% más baja, según la OCDE.

Pablo Cerezal. Madrid

El empleo se ha recuperado con fuerza de la crisis del coronavirus, hasta el punto de que en la mayor parte de los países hay más ocupados ahora que en 2019, pero no ha sucedido lo mismo con los salarios. De hecho, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) señaló ayer que el poder adquisitivo de los sueldos se sitúa ahora apenas un 1,5% por encima de las cifras de 2019 en el conjunto de las economías desarrolladas, pero casi la mitad de los países han sufrido un deterioro. En la lista figura España, donde la capacidad de compra de los trabajadores es hoy un 2,5% inferior a la de hace cinco años, a pesar de las mejoras de los últimos años y de las fuertes subidas del Salario Mínimo Interprofesional (SMI), además de otras grandes economías como Estados Unidos, Alemania o Italia.

El poder adquisitivo de los salarios españoles se ha hundido en los últimos años. Entre el cuarto trimestre de 2019 y el primero de este año, los salarios reales por hora trabajada han retrocedido un 2,5%, el octavo mayor recorte de las economías desarrolladas, según el informe *Perspectivas del empleo 2024*, publicado ayer por la OCDE, debido a que el incremento de los sueldos ha sido bastante inferior a la inflación acumulada a lo largo de este periodo (el 18,3%). Y, si a ello se suma la progresiva disminución del número de horas trabajadas por cada asalariado, en promedio, el resultado sería una fuerte caída del poder adquisitivo de los trabajadores españoles. Un deterioro que se ha producido a pesar de la fuerte subida del SMI y de que la falta de trabajadores en determinados puestos de trabajo ha obligado a muchas empresas a mejorar sus ofertas, tanto para captar como para retener talento.

Los problemas en el poder adquisitivo son generalizados, hasta el punto de que 16 de los 35 países que conforman la OCDE han retrocedido en este aspecto y uno, Francia, se ha visto estancado. En concreto, Suecia y República Checa han sufrido un retroceso del 7,5% en sus salarios reales por hora trabajada, seguidas de Italia

## UNA EVOLUCIÓN DESIGUAL

Poder adquisitivo de los salarios por hora trabajada. Evolución acumulada entre el 4T 2019 y el 1T 2024, en %.

		Ev. entre el 1T 2023 y el 1T 2024, en %
Lituania	16,5	10,6
Hungría	13,5	10,0
Polonia	9,3	10,6
Eslovenia	9,2	6,2
Letonia	8,2	11,7
Israel	6,8	1,7
Corea del Sur	6,2	2,3
Islandia	5,7	3,2
Portugal	5,5	3,0
México	5,4	5,7
Costa Rica	5,1	16,4
Eslovaquia	4,6	6,3
Grecia	3,6	3,6
Austria	3,5	5,4
Reino Unido	3,1	1,8
Luxemburgo	2,0	2,3
OCDE	1,5	3,5
Países Bajos	0,5	4,5
Irlanda	0,2	1,3
Francia	0,1	-0,2
EEUU	-0,8	1,0
Bélgica	-1,0	-0,4
Noruega	-1,5	0,2
Estonia	-1,8	3,6
Japón	-2,0	-1,8
Alemania	-2,0	3,6
Suiza	-2,1	0,1
Canadá	-2,4	-0,2
ESPAÑA	-2,5	1,1
Dinamarca	-3,5	1,6
Australia	-4,8	0,5
Finlandia	-5,9	1,3
Nueva Zelanda	-6,2	-0,4
Italia	-6,9	2,3
Rep. Checa	-7,5	3,8
Suecia	-7,5	-0,6

Expansión

Fuente: OCDE

(6,9%), Nueva Zelanda (6,2%), Finlandia (5,9%), además de otras grandes economías como Canadá (2,4%), Alemania, Japón (2% en ambos casos), Bélgica (1%) o Estados Unidos (0,8%). En el extremo opuesto se sitúan Lituania, donde los sueldos reales han crecido un 16,5% a lo largo de este periodo, Hungría (13,5%) o Polonia (9,3%), en un grupo en el que también se encuentran Corea del Sur (6,2%), Portugal (5,5%), México (5,4%), Grecia (3,6%), Austria (3,5%), Reino Unido (3,1%) y Países Bajos (0,5%).

Sin embargo, más preocupante que el hecho de que el poder adquisitivo de los salarios haya disminuido con

### En los últimos cinco años, el poder adquisitivo de los sueldos españoles ha caído un 2,5%

fuerza en los últimos años en España es que, a pesar de ello, se están recuperando más lentamente que la media. Así, a lo largo del último año, el poder adquisitivo de los sueldos españoles apenas ha crecido un 1,1%, una tercera parte de lo que han avanzado en la OCDE (3,5%). Esto se puede deber en buena medida a que buena parte de los puestos de trabajo creados en el último año se han generado en sectores con

baja productividad, como es el caso del turismo, y estaban orientados a trabajadores con escasa cualificación e inmigrantes, lo que reduce el salario medio. Con ello, si se mantuviera este ritmo, no se llegaría a recuperar el poder adquisitivo previo al coronavirus hasta dentro de dos años, en 2026.

### Margen para subidas

Con todo, el punto positivo es que parece que hay margen para elevar los salarios. "A medida que los salarios reales están recuperando parte del terreno perdido, las ganancias están comenzando a amortiguar parte del aumento de los costes laborales", lo que evita

## Segundo país donde más trabajadores sufren el calor

España es el segundo país de la OCDE, sólo por detrás de Turquía, en el que más trabajadores dicen sufrir por el calor en sus puestos de trabajo, y la situación corre el riesgo de agravarse, puesto que varias de sus regiones están entre las que más se van a calentar de aquí a mediados de siglo. La OCDE explica que un 13% de los trabajadores de sus países miembros en Europa y en Estados Unidos están expuestos a altas temperaturas al menos la mitad de su jornada laboral. Los autores del estudio precisan en esta edición, en la que se dedican a analizar el impacto de la transición energética para el mundo laboral, que las diferencias son notables entre países y también en el interior de los países, pero que los mayores porcentajes se dan en Turquía (26%), España (25%) y Grecia (22%). Junto a estos empleados muy expuestos al calor, también había un 10% más en el conjunto de los países analizados que también lo estaban durante una cuarta parte del tiempo de trabajo.

## El Banco de España alerta del aumento de empresas vulnerables

Expansión. Madrid

El Banco de España alertó ayer de que en los últimos meses ha detectado un "cierto deterioro" en la calidad de los créditos concedidos a hogares, al mismo tiempo que se ha producido un "aumento moderado" del número de empresas vulnerables, lo que podría elevar el número de préstamos impagados o con dificultades en caso de que la evolución económica empeorara. Ambos datos aparecen recogidos en el *Informe de la situación de los hogares y las empresas*, publicado ayer por el supervisor del sistema financiero, donde también señala que, en todo caso, ambos indicadores son bajos en términos históricos.

"A pesar de la evolución financiera favorable que presentan, en su conjunto, los hogares, se ha observado un cierto deterioro en la calidad de los créditos concedidos a este sector", explica en el texto el organismo liderado por Margarita Delgado. "En todo caso, la proporción de los préstamos problemáticos en la cartera de las entidades de crédito se sitúa en niveles próximos a los registrados antes del comienzo de la pandemia", añade.

En concreto, entre septiembre de 2023 y marzo de 2024, los préstamos a hogares clasificados como problemáticos aumentaron un 5,3%, debido al incremento del crédito en vigilancia especial, que supone el 65% de los préstamos problemáticos, y pese al descenso leve de los dudosos. Así, la ratio de préstamos problemáticos aumentó en marzo en seis décimas respecto al tercer trimestre, hasta el 9,7%, niveles similares a finales de 2019, antes de la pandemia.

El incremento se debe al repunte del crédito en vigilancia especial, que avanzó hasta el 6,3% (1,2 puntos por encima de niveles prepandemia), mientras que la ratio de dudosos se mantuvo en el 3,3% (1,2 puntos menos que niveles prepandemia). En el caso de los préstamos a empresas, el total de créditos problemáticos siguió reduciéndose (un 3,6% menos en marzo que en septiembre de 2023) aunque los dudosos repuntaron. La ratio de problemáticos fue del 14,2% en marzo, cuatro décimas menos que en septiembre de 2023.